
温总理引用古诗文 啥出处？是何意？
（一）记者会开始后，温家宝总理表示，“政如农功，日夜思之，思其始而成

其终”，出自《左传·襄公二十五年》。
（二）在回答台湾无线卫星电视台记者提问时，温家宝总理说：“骨肉之亲，

析而不殊”，出自《汉书·武五子传》。
（三）在回答美国有线电视新闻网记者提问时，温家宝总理表示，今后两年

要做到“忧国不谋身”；在谈到改革时，温家宝总理引用“如将不尽，与古为新”。
其中，“忧国不谋身”出自唐代诗人刘禹锡《学阮公体三首》，原诗为：“昔贤多使
气，忧国不谋身。目览千载事，心交上古人。”“如将不尽，与古为新”，出自晚唐诗
论家司空图《诗品·纤秾》，原文为：“乘之愈往，识之愈真。如将不尽，与古为新。”

据新华社电
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郑州外国语学校高二年级语文备课组长杨瑞旭对几句诗文作了解释。
“政如农工，日夜思之，思其始而成其终。”
意思：为政就好像务农，要日夜想着它，既要关注它的开始，又要思考怎样

使它取得圆满的结果。
“骨肉之亲，析而不殊”
意思：骨肉至亲，即使分离，也断绝不了血浓于水的亲情。

“昔贤多使气，忧国不谋身。目览千载事，心交上古人。”
意思：古代的仁人志士一心报效国家，从不为自身谋取利益。他们阅览历

史事件，神交上古贤哲，从中学习治世安邦的道理。
“乘之愈往，识之愈真。如将不尽，与古为新。”
意思：你越是深入地体察自然美景，就越能领略诗境的本真。大自然中蕴

藏的美景难以穷尽，即使古人写过的题材，也能不断创造新的意境。“如将不尽，
与古为新”，原意是关于诗歌创作的，在这里指“没有什么东西是一成不变的”。

晚报记者 张勤

▶谈改革
群众能管好一个村，也能管好一个

乡一个县
美国有线电视新闻网记者：您担任总理的职务已有

8年，可能将于2013年卸任，您希望为后人留下什么“遗
产”？您在多个场合谈到提倡政治改革，您认为应实行什
么样的改革？比如说您支持某些领导职位进行直选和差
额选举吗？

温家宝：你的第一个问题问得早了一些。我的任期
还有两年，我面临的工作还十分繁重。我应该像一个战
士一样，在自己的岗位上坚持到最后一天，做到“忧国不
谋身”，恪尽职守。

我认为改革是历史永恒的主题。政治体制改革与经
济体制改革应该协调推进，这是因为，首先，世界上一切
事物不会是亘古不变的，“如将不尽，与古为新”。只有不
断地改革，党和国家才会充满生机和活力。第二，政治体
制改革是经济体制改革的保障。没有政治体制改革，经
济体制改革不可能成功，已经取得的成果也有失去的危
险。第三，当前，我以为最大的危险在于腐败。而要消除
腐败的土壤还在于改革制度和体制。我深知“国之命，在
人心”。消除人民的怨气，实现人民的愿望就必须创造条
件，让人民批评和监督政府。第四，公平正义是社会主义
的本质特征，也是社会稳定的基础。第五，要给每个人以
受教育的机会，充分发挥人的独立思维和创造精神。我
们已经在县和不设区的市实行人民代表的直接选举，在
村一级实行村民自治制度，在市以上以至中央，我们还实
行的是间接选举。我们在中央委员会的选举当中实行了
差额选举。我一直认为，这是一个循序渐进的过程。但
是要相信，群众能管好一个村，也能管好一个乡，也能管
好一个县，这需要一个过程。在一个拥有13亿人口的大
国推进政治体制改革并非是一件容易的事情，需要有稳
定的、和谐的社会环境，在党的领导下有序地进行。

▶谈国企民企
目前不存在所谓的“国进民退”
中央电视台记者：社会上针对“国进民退”的说法也

有不少争议，您如何来看待？
温家宝：目前不存在所谓“国进民退”的问题，同样也

不存在“民进国退”的问题。在全国的固定资产投资当
中，民间投资已经超过50%，我们一定要坚持“两个毫不
动摇”，促进国有经济与民营经济共同发展。

▶谈金融危机
危机曾使中国GDP增速最低降到

3.8％
俄通－塔斯社记者：很多俄罗斯的媒体认为中国受

到的金融危机影响较小，你如何看待？
温家宝：在国际金融危机中，中国受到了巨大的冲

击。如果我们回想2008年底到2009年上半年，当时国际
贸易下降 26%，国内生产总值增速最低降到 3.8％，不少
企业停产，大批农民工返乡。在这种情况下，我们实施了
包括四个方面内容的一揽子计划。

我跟你讲，事非经过不知难。我们经过这样的努力，
使中国在世界上率先回升向好，从而避免经济建设遭受
重大的挫折。这一点是举世公认的。

温总理说，国之命，在人心温总理说，国之命，在人心
我以为最大的危险在于腐败我以为最大的危险在于腐败

忧国不谋身，像战士一样坚守岗位
▶谈“十二五”

最难的地方在两个方面
新加坡《联合早报》记者：“十二五”规划要

得到真正的实施，最难的地方在哪里？
温家宝：我以为难在两个方面：一是观念，一

是创新机制和干部考核的标准。我以为有两个数
字比GDP更为重要，一是教育经费占国内生产总
值的比重；一是研发经费占国内生产总值的比
重。所谓观念，就是要彻底转变唯GDP的观念。

谈农民收入
农民收入增长也还不够稳定
新华社记者：去年农民收入的增长是27年

来首次超过了城镇居民。这是否意味着在扭转
城乡差距扩大的进程中出现了一个拐点？

温家宝：应该说，这些年来农民的收入有大
幅度的增长，但是我们不能盲目乐观，农业基础
还不够巩固，农民收入增长也还不够稳定。农
民收入的增长是我们实现社会公平，特别是收
入分配公平的一个极为重要的方面。为此，我
们还要做出极大的努力。

▶谈台湾
“骨肉之亲，析而不殊”
台湾无线卫星电视台记者：“十二五”规划和

两岸签署的ECFA怎么促进两岸的经贸合作？另
外，有部分台湾民众担心大陆经济转型之后可能
对于在大陆的台资企业造成很严重的冲击。

温家宝：请台湾记者代向台湾同胞问好。
大陆与台湾的ECFA协议的早期收获今年1月1
日开始实施。你可能知道，去年大陆与台湾的
贸易额超过 1400亿美元，台湾的顺差达到 860
亿美元。

我们将对台资企业继续实行国民待遇。台
资企业在大陆的发展不仅不会被边缘化，而且
会有更大的发展。我还想说一句，在ECFA实行
的过程中，我们会遇到一些问题，我们还将本着
循序渐进的方式进一步推进 ECFA 的后续谈
判。在整个谈判过程中，你都可以感受到大陆
的诚意和对台湾商界和人民利益的关心。我们
是同胞：“骨肉之亲，析而不殊。”

▶谈日本地震
请日本记者捎去诚挚的慰问
温家宝：最后，在座的有日本记者吗？我想

说几句话。三天以前，日本遭受了历史上罕见的
特大地震灾害，给日本人民的生命财产造成了巨
大的损失。我想借此机会，代表中国政府和人民
向在这次灾难中遇难的日本人民表示深切的哀
悼，向全体日本人民表示诚挚的慰问。中国也是
一个多地震的国家，我们感同身受。在汶川发生
特大地震的时候，日本政府派了救援队，并且给
中国以物资上的支援。我们的救援队昨天已经
到达日本，我们运送的救灾物资也送到了日本。
我们将根据日本的需要，愿意继续提供必要的帮
助。请你代为转达。 据新华社电


